

Der Wirkungsbereich (Objekt der staatlichen Einwirkung) der Funktion der Kontrolle über das Maß der Arbeit und das Maß der Konsumtion erstreckt sich hauptsächlich auf die Gestaltung der Arbeits- und Lebensbedingungen der Werktätigen, also auf jene Bereiche des einheitlichen gesellschaftlichen Reproduktionsprozesses, in dem die Reproduktion der Arbeitskraft in weitestem Sinne erfolgt, einschließlich der Bildung, Erholung, Altersversorgung u. ä.

Nach all dem ist diese Funktion des sozialistischen Staates vor allem Ausdruck seiner gesamten sozialpolitischen Tätigkeit .

Zusammenfassend kann eingeschätzt werden, daß es drei Grundmethoden der Einwirkung des sozialistischen Staates auf die sozialistische Wirtschaft gibt:

- a) die unmittelbare Verfügung des Staates als Eigentümer der hauptsächlichsten Produktionsmittel über die Produktion und deren Ergebnisse, über Material, Arbeitsreserven und dergleichen mehr;
- b) die rechtliche Regelung der Beziehungen, die die Stimuli der materiellen und moralischen Interessiertheit der Produktionskollektive und Bürger an den Resultaten der wirtschaftlichen Tätigkeit realisieren ;
- c) der Kampf gegen Rechtsverletzungen auf wirtschaftlichem Gebiet.

"Die Erfahrungen der sozialistischen Länder bestätigen die Leninsche Voraussicht, wonach die wirtschaftliche Seite in der Tätigkeit des sozialistischen Staates eine immer größere Bedeutung annehmen wird. Die KPdSU und die Bruderparteien der sozialistischen Länder verwirklichen schöpferisch die Leninschen Ideen und kämpfen entschieden sowohl gegen jene, die einen ökonomischen Determinismus predigen und die ökonomische Rolle des sozialistischen Staates leugnen, als auch gegen diejenigen, die die ökonomischen Gesetzmäßigkeiten außer acht lassen und den Staat über die Wirtschaft steilen."<sup>39)</sup>